

1925

Por

SANTIAGO
KEY-AYALA

ADICIONES, RASPADURAS Y ENMIENDAS

El Caballero Desconocido

ENTRE los más notables documentos escritos por Bolívar, la llamada "Carta de Jamaica" resplandece por su curiosa apreciación del carácter de los pueblos hispanoamericanos, tan profundo y tan seco. Se la ha tomado "la carta profética", porque en ella el futuro LIBERTADOR hace pronósticos sobre la línea de conducta posible de los distintos pueblos hispanoamericanos, predicciones legítimas por la observación práctica, y luego, en gran parte, por la historia, entonces futura, de los mismos pueblos.

Fué escrita como todos sabemos para "un caballero de lo isto que se interesa por los cosas de América y por la independencia hispanoamericana". Así, dirigida a un incógnito corresponsal, la Carta de Jamaica, reproducida, comentada, destacada por biógrafos y críticos, naturalmente suscita una interrogación de apasionante interés. Parece que hasta ahora la interrogación no ha recibido satisfactorio resarcimiento. ¿Quién era ese caballero a quien Bolívar dirigía —digamos así— con aquella detallada exposición de sus ideas políticas? Persona de pro, o no dudarse, pues que Bolívar pone tal énfasis en confiar sus pensamientos de futuro Libertador. Bien merecedor serio de tal consagradora elección. Y ahora, bien merecería que su nombre quedase unida de modo inquebrantable a del Gran Hombre y a la Gran empresa de la liberación del continente. No ha sucedido así: "De Incógnito posee por la Historia".

Me ha parecido que vale la pena despejar la incógnito y me he atrevido a intentarlo. Si alguien me ha precedido en el empeño, al menos aportará algunos datos de interés. Si mi tentativa fuere errónea, habré subrayado lo valioso de una memoria ilustre a la que debemos gratitud y respeto. Pues, en todo caso, el caballero a quien he osado atribuir el honor de ser el corresponsal de la Carta de Jamaica, merece plenamente tan grande honor. ¡Nohilo y generoso caballero! Supo comprender a Bolívar, quien para entonces, cuando se conocieron, no era sino un desterrado, casi inerme, soñador de un sueño al parecer irrealizable por su magnitud y sus dificultades. Y ese caballero no pertenecía al grupo de los influyentes, Hombre de negocios, de clara visión financiera, regía en Jamaica una casa de bencas y había logrado hacer de ella un factor econó-

Revista Nacional de Cultura. Caracas-Venezuela. — 7
Año XIV, N° 99, julio-agosto de 1953.

El desconocido caballero [artículo] Santiago Key-Ayala.

AUTORÍA

Key-Ayala, Santiago, 1874-1959

FECHA DE PUBLICACIÓN

1953

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El desconocido caballero [artículo] Santiago Key-Ayala.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)